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Оценка пО нОвОй метОдике
23 июня в ЮУрГУ состоялась конференция научно-педагогических 

работников и представителей других категорий сотрудников, в ходе 
которой проректор по стратегическому развитию Андрей Владими-
рович Келлер представил новую методику оценки эффективности 
деятельности профессорско-преподавательского состава вуза.

Ранее министр образования и науки РФ Дмитрий Викторович Ли-
ванов подчеркнул, что в рамках Проекта 5-100 средняя заработная 
плата преподавателей вузов России «к 2018 году должна в два раза 
превысить показатель средней заработной платы в соответствующем 
регионе». В ЮУрГУ активно приступили к выполнению этой за-
дачи. Цель новой методики – как можно более объективно оценить 
результаты работы коллектива вуза.

В рамках Проекта 5-100 в ЮУрГУ с сентября 2016 года внедряется 
эффективный контракт, в ходе реализации которого запланировано 
увеличение заработных плат научно-педагогических работников и на-
числение премий за выдающиеся достижения в науке. Андрей Влади-
мирович Келлер сконцентрировал внимание присутствующих на клю-
чевых критериях оценки эффективности (КПЭ) деятельности научных 
работников. Ключевые показатели эффективности подразделяются 
на коллективные и индивидуальные. К первым относятся показатель 
набора на бюджетные места, объем внебюджетных доходов от образо-
вания на одну ставку, внебюджетные доходы от образования и другие. 
Ко вторым – увеличение числа публикаций сотрудника в изданиях, ин-
дексируемых в Web of Science и Scopus, суммарный SNIP публикаций, 
показатели учебной нагрузки. Фактические значения каждого КПЭ 
переводятся в баллы посредством специального алгоритма. Необхо-
димое для повышения заработной платы количество баллов можно 
набрать за счет любого сочетания ключевых показателей эффектив-
ности. Станут учитываться индивидуальные возможности каждого 
преподавателя и совокупность достижений преподавателей в науке и 
педагогической деятельности. Премии будут напрямую привязаны к 
высоким показателям эффективности. За высокие достижения в науке 
преподаватели будут награждаться специальной премией, за дости-
жение целевых значений – базовой.

Средства для развития кафедр станут распределяться на основе 
набранного количества баллов. В августе будет проведена общая 
оценка КПЭ, по результатам которой установят размеры премий на 
2016–2017 годы.

Новая методика оценки эффективности работы сотрудников  
ЮУрГУ предоставляет самым активным и амбициозным новые воз-
можности для карьерного роста, дает шанс каждому проявить себя, 
завоевать доверие коллег и получить достойное вознаграждение за 
свой труд.

С ключевыми показателями оценки эффективности можно ознако-
миться на сайте ЮУрГУ в разделе информации для сотрудников.

(Продолжение темы на 2-й стр.).

В этот долгожданный день не-
сколько тысяч студентов, окончив-
ших обучение, официально получат 
статус бакалавров, магистров, спе-
циалистов. Это весомое и значимое 
событие для всех: и самих ребят, 
и их родителей, и университета, 
и области – ведь теперь новоис-

печенные строители, экономисты, 
инженеры станут принимать непо-
средственное участие в развитии 
региона!

В программе торжества: при-
ветствие и поздравление выпуск-
никам от имени ректора ЮУрГУ 
Александ ра Шестакова, парад слу-

виват, выпускники!
Второго июля в 10:00 на Университетской площади 
начнётся торжественная церемония вручения дипломов 
выпускникам. 

шателей факультета военного обу-
чения. Хор Primavera споет гимн 
вуза. Атмосферу яркого и незабы-
ваемого праздника создадут теа-
трализованный танцевальный про-
лог от Deep Vision и «Манекена», 
выступления ансамбля эстрадной 
песни, джазового оркестра ЮУрГУ, 
а также вальс в исполнении уни-
верситетского ансамбля бального 
танца и много других сюрпризов.

Олеся ПАЛАМАРЧУК

20 июня по всей стране стартовала 
приёмная кампания для поступающих  
в вузы. Наш университет в этот день 
встретил своего первого абитуриента.

Наталья Журавлёва получила высшее образование в 
Московском государственном университете технологии 
и управления по направлению «Технология продукции 
общественного питания» и теперь планирует повысить 
квалификацию в нашем вузе. Как сообщает пресс-
служба ЮУрГУ, она подала документы на обучение в 
магистратуре кафедры «Технология и организация пи-
тания» Института спорта, туризма и сервиса.

– Считаю ЮУрГУ одним из самых перспективных 
вузов Челябинска, – говорит Наталья. – Очень при-
ятно, что я стала первым абитуриентом!

Ответственный секретарь приемной комиссии Алек-
сандр Губарев поздравил абитуриентку и вручил ей 
памятные подарки с символикой университета.

А неделю спустя, 27 июня, вуз встретил уже тысяч-
ного абитуриента. Им стала Ольга Архипова. Вот-вот 
ожидается двухтысячный…

По данным приемной комиссии, на сегодняшний 
день наибольшей популярностью у абитуриентов поль-
зуются Юридический институт и ВШЭУ. Но больше 
всего бюджетных мест все-таки в Политехническом 
институте, Высшей школе электроники и компьютер-
ных наук, Институте естественных и точных наук. 
Технические специальности в большом приоритете 
у вуза и государства.

Напоминаем, что прием документов на очную фор-
му обучения продлится до 15 августа. Если у вас воз-
никли вопросы о поступлении в вуз, на них ответят 
в Едином консультационном профориентационном 
центре на первом этаже второго корпуса.

Кроме того, все желающие могут сфотографиро-
ваться на фоне баннера и найти свое фото в офици-
альной группе ЮУрГУ: https://vk.com/susu4you.

Наталья 
Журавлёва

Ольга  
Архипова

первый и тысячный

ЮУрГУ – твой выбор!
В прошлом году я поступила в ЮУрГУ – и ни капли не пожалела. 

Куда пойти учиться, выбирала по отзывам, и университет хвалили 
многие. Сейчас мне стало интересно: почему выбор нынешних аби-
туриентов совпадает с моим? И не меняется ли мнение о вузе у тех, 
кто уже проучился несколько лет? 

– Вы довольны выбором университета?
Павел, студент четвёртого курса:
– Конечно, «мини МГУ» уж очень хорош собой, круто, что более 

57000 студентов под одной крышей, здесь течет интересная жизнь,  
и мне это очень нравится. В этом году придется прощаться, и, думаю, 
это будет нелегко: ЮУрГУ стал вторым домом.

– Насколько я знаю, вы окончили первый курс – каковы ваши 
впечатления?

Диана, студентка второго курса:
– Очень рада своему выбору, отличный университет! Здесь хочет-

ся учиться и получать знания.
– Почему поступаете именно в ЮУрГУ?
Эльвира, абитуриент:
– Это хорошее учебное заведение, именно здесь есть специаль-

ность, на которую я хочу поступать.
Александр, абитуриент:
– Всегда мечтал здесь учиться! Достопримечательность города, 

престижный университет, огромный выбор специальностей, именно 
поэтому я тут.

Елена ПОЛУНОСИК, ФЖ-121
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Ректор рассказал журналистам 
о вхождении ЮУрГУ в Проект 
5-100, о том, что университет стре-
мится стать одним из лучших вузов 
России и мира. Он пояснил, что в 
Южно-Уральском госуниверситете 
идут серьёзные преобразования, 
факультеты сгруппированы в но-
вые подразделения, в числе которых 
Политехнический институт и Выс-
шая медико-биологическая школа.  
ЮУрГУ развивает международ-
ное сотрудничество, создаёт зоны 
элитной подготовки для лучших 
студентов. Ректор коснулся науч-
ной деятельности вуза, отметив, что 
учёные сосредоточили усилия на 
нескольких прорывных направлени-
ях. Устойчивое развитие ЮУрГУ –  
лучшего университета на Южном 
Урале – будет способствовать ста-
бильному развитию региона.

А.В. Губарев пояснил, что систе-
ма приёма абитуриентов в вузе –  
самая совершенная в стране, благо-
даря чему желающим поступить в 
университет не приходится долго 
томиться в очередях. В этом году 
приёмные комиссии всех факуль-
тетов для удобства собраны во 
втором корпусе вуза. Для экономии 
времени придумали приятную но-
винку – поступающих фотографи-
руют тут же, при подаче докумен-
тов. Как и прежде, учиться можно 
и на бюджетной, и на контрактной 
основе.

Как обычно, журналисты не мог-
ли не спросить, какие специально-
сти наиболее популярны у абиту-
риентов. В университете широкий 
спектр программ, специальностей 
и направлений подготовки – все 
поступающие смогут выбрать то, 
что по душе. Как и прежде, многие 
стремятся получить образование в 
области экономики и юриспруден-
ции. Но в то же время увеличилось 
число желающих стать инженера-
ми, что связано с развитием раз-
личных, в том числе наукоёмких, 
отраслей промышленности, вклю-
чая оборонную. Большим спросом 
пользуются направления подготов-
ки Архитектурно-строительного 

института. Весьма популярны спе-
циальности, связанные с изучением 
иностранных языков, особенно ан-
глийского и китайского: это языки 
международного общения, на них 
говорит значительная часть насе-
ления Земли. А Россия развивает 
сотрудничество с разными государ-
ствами, в том числе с Китаем.

Те, кто выбрал ЮУрГУ, полу-
чают качественное образование, 
а после выпуска легко находят ра-
боту и успешно делают карьеру в 
различных компаниях, на многих 
производствах.

Были заданы вопросы, касающи-
еся ЕГЭ, приёма на бюджет, мест 
в общежитиях. Ректор отметил, 
что общежития, как и вся инфра-
структура университета, постоянно 
улучшаются, места в них предо-
ставляются всем нуждающимся –  
однако «бюджетникам» отдаётся 
приоритет. При этом плата за про-
живание – самая низкая среди че-
лябинских вузов.

Отдельно было упомянуто о 
преимуществах, которыми облада-

ют победители и призёры всерос-
сийских олимпиад по различным 
предметам, в частности олимпиады 
«Звезда».

Как и в прошлом году, много во-
просов касалось обучения на ФВО. 
К.Н. Крикунов рассказал, что в 
этом году состоится первый вы-
пуск рядовых и сержантов запаса. 
Желающих освоить ратную науку 
становится больше год от года. Сы-
грало положительную роль то, что 
в последнее время престиж про-
фессии защитников Родины воз-
рос, они имеют хорошие старто-
вые условия. Овладевшие на ФВО 
соответствующей военно-учётной 
специальностью могут затем де-
лать карьеру не только в рядах 
Вооружённых Сил, но и в МВД, 
МЧС и других структурах. То, что 
их охотно берут, объясняется каче-
ственным базовым образованием 
и высоким уровнем подготовки на 
факультете.

Также звонивших интересовали 
вопросы, связанные с получением 
среднего специального образования 
в ЮУрГУ (в университете целых 
три колледжа: Экономический – 
Высшей школы экономики и управ-
ления, Правоохранительный –  
Юридического института и Техно-
логический – Института спорта, 
туризма и сервиса). Говорилось и о 
возможности поступления выпуск-
ников колледжей и техникумов на 
программы высшего образования.

В конце встречи журналисты по-
желали университету удачной при-
ёмной кампании.

Иван ЗАГРЕБИН

«Горячая линия»
22 июня, спустя день после того, как в Южно-Уральском 
государственном университете стартовала приёмная 
кампания, в челябинском пресс-центре газеты 
«Комсомольская правда» состоялась традиционная  
«горячая линия» с ректором ЮУрГУ  
Александром Леонидовичем Шестаковым.  
Вместе с ним на вопросы звонивших,  
а также представителей СМИ ответили заместитель 
начальника факультета военного обучения (ФВО) 
полковник Константин Николаевич Крикунов  
и ответственный секретарь приёмной комиссии вуза 
Александр Васильевич Губарев.

Фото Валерия ЗВОНАРЁВА

Южно-Уральский государственный университет – центр 
образовательной, научной, культурной и спортивной 
жизни региона. 

Сегодня в ЮУрГУ учится около двух тысяч зарубежных студентов 
из тридцати двух стран, а число иностранных выпускников вуза в 
2016 году превысит тысячу человек.

Если хотите быть в их числе, получить престижное образование, 
стать студентом университета с мировой репутацией, ЮУрГУ от-
крыт для вас!

Подробную информацию о процедуре поступления можно полу-
чить: гражданам стран с безвизовым въездом – по адресу abit.susu.
ru, телефонам 8 (351) 267-94-52 и 8-800-300-00-55, e-mail: prkom@
susu.ru; гражданам стран с визовым въездом – по адресу susu.ru/
en/international-applicants, телефону 8 (351) 267-97-98, e-mail: ap-
plicant@susu.ru, с пометкой Study@SUSU.

Мария ИЛЬИНА

абитуриенты  
всех стран – в ЮУрГУ!

Опыт лУчших УниверситетОв –  
в практикУ

В рамках реализации Программы 5-100 директор проектного 
офиса ЮУрГУ Александр Деев принял участие в семинаре «Интер-
национализация высшего образования в XXI веке: опыт универси-
тетов США», который состоялся в июне в Бостоне, познакомился 
с работой Массачусетского технологического института (MIT) и 
Бостонского университета.

По словам Александра Владимировича, стажировка в США ока-
залась поистине уникальной. Преподаватели и менеджеры россий-
ских вузов, входящих в Проект 5-100, изучили лучшие практики 
взаимодействия с иностранными студентами, проанализировали 
разные подходы к интернационализации и сравнили их с приняты-
ми в России.

Помимо коллективных занятий, каждый участник семинара тру-
дился над проектом по развитию международной деятельности 
своего университета. Александр Деев, разрабатывавший програм-
му набора талантливых ребят из разных стран – T&GIS (Talented 
and gifted international students), подчеркивает, что обучение помогло 
ему скорректировать проект в сторону усиления мотивации общения 
между профессорами и студентами. Для одаренных иностранцев 
особенно важно, чтобы условия обучения в незнакомой стране были 
комфортными, а люди, с которыми приходится иметь дело, – добро-
желательными. 

В ходе стажировки участники программы подробно разобрали 
каждую составляющую интернационализации (кампус, учебные 
планы и так далее). Итоговая защита индивидуальных проектов со-
стоится в феврале. В оставшееся до нее время программу Александ-
ра Деева планируется доработать и усилить с учетом специфики 
нашего университета.

Александр Владимирович особо отметил помощь основателя Цен-
тра международного высшего образования Бостонского колледжа, 
члена Международного совета Проекта 5-100 Филиппа Альтбаха и 
независимого консультанта-исследователя Центра международного 
высшего образования Бостонского колледжа доктора Лиз Райсберг в 
корректировке индивидуального проекта. Специалисты поделились 
с российскими преподавателями деталями адаптации талантливых 
студентов-иностранцев в университете.

Стажировка характеризовалась исключительно комфортным де-
ловым климатом в группе. 

– Благодаря куратору мы сплотились в рамках творческой лабо-
ратории и в неформальной обстановке обменялись опытом, изучив 
как стратегическую, так и операционную составляющую интерна-
ционализации, – говорит Александр Владимирович.

В скором времени состоится Европейский этап семинара, основ-
ная цель которого – дополнение и корректировка знаний, получен-
ных российскими специалистами в США.

Обмен передОвым ОпытОм
Директор Высшей медико-биологической школы ЮУрГУ Денис 

Александрович Козочкин в составе делегации университета принял 
участие в XVI Семинаре-конференции Проекта 5-100, проходившем 
на площадке Первого Московского государственного медицинского 
университета имени И.М. Сеченова.

Биотехнологии сегодня относятся к прорывным технологиям бу-
дущего. В рамках Проекта 5-100 им традиционно уделяется особое 
внимание. На июньской сессии вопросы создания инновационных 
биомедицинских продуктов рассматривались весьма подробно.  
Д.А. Козочкин вместе с коллегами – руководителями медицин-
ских школ и факультетов вузов, входящих в Проект 5-100, по-
сетил Биомедицинский кластер Первого МГМУ имени И.М. Се-
ченова, ознакомился с исследованиями в лабораториях Научно-
исследовательского института молекулярной медицины, принял 
участие в обсуждении лучших практик Первого МГМУ по био-
медицинским направлениям.

Денис Александрович особо отметил пользу участия в круглых 
столах «От традиционных медицинских систем к созданию инно-
вационных биомедицинских продуктов» и «Разработка инноваци-
онных продуктов в медицине и фармации: от идеи до реализации». 
Живой интерес ученых вызвала тема формирования элитных точек 
роста в области биомедицины. Лучшие практики их формирования 
будут учтены в стратегии развития Высшей медико-биологической 
школы ЮУрГУ.

В ходе семинара-конференции директор ВМБШ установил ряд 
перспективных научных контактов с учеными-биотехнологами. На-
пример, московские специалисты заинтересовались возможностями 
Высшей медико-биологической школы университета в сфере раз-
работки лекарств с помощью технологии 3D QSAR-анализа. Это 
инновационное научное направление ЮУрГУ в полной мере соот-
ветствует актуальным тенденциям развития медицины.

Коллеги из Первого МГМУ имени И.М. Сеченова подчеркнули 
перспективность научных исследований в сфере немедикаментозных 
методов лечения, которые в настоящее время развиваются в рамках 
научных направлений ВМБШ. Это совершенствование методик ле-
чения ультразвуком, физиолечение, магнитное воздействие и тому 
подобное. С целью развития этих направлений в ВМБШ в рамках 
междисциплинарных исследований объединены самые прогрессив-
ные инновационные достижения университета в сфере медицины, 
биологии, химии, физики, пищевой инженерии и суперкомпьютер-
ного моделирования.

Юлия РУДНЕВА
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1 ИЮЛя
70-летие Людмилы Григорьевны Бабенко

Доктор филологических наук, профессор филологического фа-
культета УрФУ (Екатеринбург). До 2012 года – совместитель кафе-
дры общей лингвистики факультета лингвистики ЮУрГУ. Специа-
лист в области лексикологии, лексикографии и синтаксиса русского 
языка, лингвистического анализа художественного текста. Член 
президиума Российской ассоциации лингвистов-когнитологов, экс-
перт РФФИ. С 1988 года руководит работой межвузовской проб-
лемной группы «Русский глагол». Инициатор создания и коорди-
натор Уральского лингвистического общества. Глава Уральской 
семантической научной школы. Под ее руководством защищены 
7 докторских и 24 кандидатских диссертации. В ЮУрГУ читала 
курс лекций по лингвистике текста и теории дискурса для студен-
тов специальности «Фундаментальная и прикладная лингвисти-
ка». Руководила аспирантами кафедры общей лингвистики. Ав-
тор более 200 научных публикаций, среди которых 4 монографии,  
3 учебника, имеющих гриф Минобразования РФ. Почетный работ-
ник высшего профессионального образования РФ, Заслуженный 
деятель науки РФ.

2 ИЮЛя
85-летие со дня рождения Александра Григорьевича Рябухина 

(1931–2014)
Доктор технических наук, профессор кафедры физической хи-

мии факультета материаловедения и металлургических технологий. 
Работал в университете с 1956 года. Им впервые в университете 
был поставлен курс «Концепция современного естествознания».  
В соавторстве им подготовлено более 40 учебно-методических по-
собий. Научные интересы А.Г. Рябухина были связаны со строением 
веществ, термодинамикой растворов, прикладной электрохимией. 
Автор 7 монографий, 408 научных работ, обладатель 21 авторского 
свидетельства. 19 его выучеников защитили кандидатские диссерта-
ции. Был научным консультантом шести докторских работ. Входил 
в научный совет «Химия поверхности» Уральского отделения РАН. 
Награжден орденом «Знак Почёта», медалями «Ветеран труда» и 
«В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина». За-
служенный работник высшей школы РФ. С 1951 года увлекался 
альпинизмом. Мастер спорта СССР. В 1970-м удостоился звания 
«Снежный барс».

105-летие со дня рождения  
Владимира Александровича Кожеурова (1911–1971)

Доктор технических наук, профессор. Труженик тыла. В 1955 го- 
ду стал заведующим кафедрой физической и аналитической химии 
ЧПИ, а в 1959-м создал кафедру «Физико-химические исследования 
металлургических процессов», которую возглавлял до 1971 года.  
В физико-химическую науку и среду ученых вошел как блестящий 
специалист в области статистической термодинамики и теории ион-
ных растворов. Положения теорий В.А. Кожеурова вошли во все учеб-
ники по теории металлургических процессов и оксидных расплавов. 
Под его руководством защищены 15 кандидатских и 4 докторских дис-
сертации. Награжден орденом Трудового Красного Знамени, медалью 
«За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», 
почетным знаком «За отличные успехи в работе».

6 ИЮЛя
50-летие Анны Васильевны Кудрявцевой

Доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного про-
цесса и криминалистики юридического факультета Юридического 
института ЮУрГУ.

Научные интересы – использование специальных знаний в уголов-
ном процессе, теория доказывания в юридическом процессе. Под-
готовила около 50 аспирантов. Автор более ста научных и учебно-
методических работ. Вносит весомый вклад в издание серии «Право» 
«Вестника Южно-Уральского государственного университета».

10 ИЮЛя
80-летие со дня рождения  

Станислава Петровича Масленникова (1936–2010)
Кандидат технических наук, профессор. Выпускник ЧПИ 1963 го- 

да. С 1974-го – доцент, заместитель декана факультета ДПА, с 1976 по  
2002 год заведовал кафедрой автоматических установок аэрокосми-
ческого факультета, с 2002 по 2009 год – профессор и заместитель 
заведующего кафедрой. Основное научное направление: исследова-
ние статических и динамических процессов транспортных машин, 
силовых установок и систем стартовых комплексов баллистических 
ракет. Опубликовал более 130 научных трудов, в том числе 19 учеб-
ных и методических пособий; имеет 2 авторских свидетельства на 
изобретения. Подготовил четырех кандидатов наук. Награжден ор-
деном «Знак Почёта», медалями, нагрудным знаком Минвуза СССР 
«За отличные успехи в работе». Почетный работник высшего про-
фессионального образования РФ.

19 ИЮЛя
85-летие со дня рождения Абрама янкелевича Заславского 

(1931–2014)
Инженер-металлург, доктор технических наук, профессор.  

В ЮУрГУ трудился по совместительству с 1990 по 2006 год, на ка-
федре физического металловедения и физики твердого тела физико-
металлургического факультета. Область научной деятельности: 
разработка и освоение производства автоматных сталей и сталей 
повышенной обрабатываемости резанием. Автор более 150 научных 
публикаций. Имел 50 авторских свидетельств и патентов. Награжден 
орденом «Знак Почёта», медалями.

Составитель Элеонора ИСХАКОВА,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал».

В качестве организаторов вы-
ступили Фонд социально-эконо-
мического развития «Евразийское 
содружество», Южно-Уральский 
государственный университет, ми-
нистерство экономического разви-
тия Челябинской области.

Эксперты из Челябинска, Пеки-
на и Караганды обсудили вопросы, 
касающиеся межрегионального 
экономического сотрудничества,  
а также перспективы долгосроч-
ного развития отношений между 
Южным Уралом и КНР.

С приветственным словом к 
собравшимся обратился пред-
ставитель КНР Сяо Хао, который 
отметил огромный потенциал го-
сударств – участников и наблюда-
телей ШОС, а также их активное 
вовлечение в сферу экономическо-
го и гуманитарного сотрудничества 
в ее рамках. По его мнению, осно-
вываясь на темпах экономического 
развития стран – членов ШОС, ана-
лизируя стратегии и региональные 
интеграционные процессы, можно 
сделать вывод, что Центральная 
Азия приобретает большое геопо-
литическое значение и становится 
ключевым регионом азиатского 
пространства.

– Сегодня здесь наблюдается 
энергичная деятельность Китая, 
его активность в интеграционных 
процессах, – сказал гость из Пе-
кина, – и это основная тенденция 
интеграции.

Схожих мнений о перспективах 
экономического сотрудничества 
придерживаются представитель 
Минэкономразвития Челябинской 
области Дмитрий Глухарев и кан-
дидат экономических наук Алёна 
Левина: оба отметили, что Челя-

В Южно-Уральском государственном университете 
состоялся молодёжный семинар «Студенты Евразии». 
В качестве организаторов выступили Фонд социально-
экономического развития «Евразийское содружество» 
и ЮУрГУ. В мероприятии приняли участие эксперты 
«Евразийского содружества», студенты ЮУрГУ, ЧГИК 
и других университетов – его партнёров.

Основные задачи семинара – создать условия для 
общения, диалога и установления долгосрочных лич-
ных контактов между молодыми людьми из стран 
ЕАЭС, развивать социальную активность молодежи, 
открывать новые возможности для реализации ее 
творческого потенциала, укреплять дружеские меж-
национальные отношения.

С приветственным словом к участникам семинара 
обратился заместитель начальника управления внеш-
неэкономической деятельности министерства эконо-
мического развития Челябинской области, эксперт 
фонда «Евразийское содружество» Дмитрий Глухарев. 
Дмитрий Сергеевич отметил, что молодежный семи-
нар «Студенты Евразии» должен стать эффективной 
площадкой для обмена опытом между участниками в 
области реализации международных проектов в раз-
личных сферах деятельности.

Основной частью семинара стала насыщенная де-
ловая программа. При модерации российских и ино-
странных экспертов обсуждались такие важные темы 
как евразийская интеграция, научное и образователь-
ное сотрудничество, историко-культурная общность  
единого евразийского пространства и развитие взаи-
модействия молодежных организаций и объединений 
в его рамках.

Студентка Южно-Уральского государственного уни-
верситета Екатерина Абоимова в своем выступлении 
остановилась на торгово-экономическом и логистиче-
ском сотрудничестве приграничных территорий Рос-
сийской Федерации и Республики Казахстан, обратив 
внимание на то, что усиление кооперации в рамках 
ЕАЭС выгодно обеим странам. Особенно важна сов-
местная деятельность по добыче углеводородов и 
редкоземельных ископаемых, а также кооперация в 

сфере логистики и транспортных коммуникаций, что 
усиливает позиции РФ и РК на мировом рынке.

В номинации «Молодежные инициативы» наи-
более интересным признан доклад студента Южно-
Уральского государственного университета Сергея На-
воева «Новые возможности рекламы на современных 
рынках ЕАЭС».

Студент Таджикского технического университе-
та имени М. Осими Икром Амонуллоев рассмотрел 
научно-технический потенциал Таджикистана и сде-
лал вывод, что недостаточно активное отношение к 
поддержке национального научно-технического по-
тенциала не в полной мере соответствует мировым 
тенденциям развития инновационной деятельности 
и, как следствие, не может являться гарантией науч-
ной безопасности страны и конкурентоспособности 
ее экономики.

С большим вниманием и интересом участники мо-
лодежного семинара выслушали яркое и эмоциональ-
ное выступление студента Казахского национального 
университета имени аль-Фараби Сергея Лифанова, 
который рассмотрел феномен евразийства как форму 
социальной идентификации и парадигму развертыва-
ния мировой истории.

В рамках семинара «Студенты Евразии» подведены 
итоги конкурса молодежных проектов «Будущее Евра-
зии – пути совершенствования». Задача его – создание 
международной площадки для обсуждения молодеж-
ных коммуникативных и предпринимательских ини-
циатив, вопросов совершенствования работы струк-
тур Евразийского экономического союза, содействие 
освоению рынков приграничных регионов России и 
государств ЕАЭС.

Конкурс проводился в целях мотивации молодых 
людей стран Евразийского экономического союза 
к инновационному развитию и техническому твор- 
честву, направленному на успешное развитие обще-
ства, улучшение качества жизни и активизацию тех-
нологического прогресса.

Участники молодежного семинара «Студенты Евра-
зии» предложили сделать его ежегодным.

шОс и евразия
На площадке 
Южно-Уральского 
государственного 
университета прошёл 
круглый стол «Перспективы 
межрегионального 
сотрудничества в рамках 
ШОС».

бинская область активно сотруд-
ничает со всеми странами ШОС,  
и особенно с КНР.

Дмитрий Сергеевич подчеркнул, 
что строительные и инфраструк-
турные проекты в Челябинской об-
ласти – в частности, возведение в 
южно-уральской столице гостиниц 
высокого международного уровня, 
достойных принять делегатов сам-
митов ШОС и БРИКС 2020 года,  
а также прокладка ВСМ «Челя-
бинск – Екатеринбург» – могут 
быть реализованы с привлечением 
китайских инвестиций.

Алёна Борисовна заострила вни-
мание на том, что сейчас Челябин-
ская область экспортирует в Китай 
продукцию черной металлургии, 
химической промышленности, ми-
неральные продукты – например, 
различные виды кварцев, и продук-
ты питания, а ввозит, в основном, 
производственное оборудование, 
электрические машины, технику, 
товары народного потребления.

Борьбе с трансграничной пре-
ступностью и экстремизмом в 
странах – членах ШОС было по-
священо выступление доктора эко-
номических наук, профессора Ири-
ны Окольнишниковой. В ее докла-
де отмечено, что особую опасность 
терроризм представляет сегодня на 
постсоветском пространстве, где 
в условиях правового нигилизма 
и острых межнациональных про-
тиворечий сложилась тревожная 

обстановка в плане экстремизма. 
Определены основные направле-
ния борьбы с трансграничной пре-
ступностью и экстремизмом и роль 
ШОС в этих процессах.

О развитии сотрудничества 
стран – членов ШОС в сфере ту-
ризма рассказал Дмитрий Трубе-
ев. Он отметил, что Программа по 
развитию сотрудничества в сфере 
туризма государств – членов ШОС, 
принятие которой планируется по 
итогам предстоящего Ташкентско-
го саммита ШОС, должна стиму-
лировать приток капитала в эту 
отрасль. Для Челябинской области, 
где туристический бизнес активно 
развивается, это очень важный  
момент.

Доктор экономических наук 
Юлия Кузменко подчеркнула, что 
за пятнадцать лет своего существо-
вания ШОС превратилась во влия-
тельного участника политического 
процесса в целом и мощную, очень 
перспективную структуру евразий-
ского сотрудничества в частности. 
Ныне организацию называют од-
ним из самых успешных между-
народных региональных проектов 
XXI века.

По итогам круглого стола при-
нята резолюция, которая будет на-
правлена в государственные органы 
России и стран – участниц ШОС, 
вузовские структуры, а также рас-
пространена в средствах массовой 
информации.

студенты – за интеграцию
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– Денис Александрович, что 
такое стресс?

– Неспецифическая реакция 
организма в ответ на разнообраз-
ные раздражители: если в течение 
длительного времени на человека 
воздействуют неблагоприятные 
факторы – стрессоры, в числе ко-
торых – все неспецифические раз-
дражители, то организм пытается 
защищаться от них.

Есть два типа стрессоров – ког-
нитивные и некогнитивные. Пер-
вые воспринимаются органами 
чувств (зрение, слух, обоняние, 
осязание), вторые – внутренней 
средой организма (например, 
воздействие антигенов может вы-
звать мощную воспалительную 
реакцию).

– Чем опасен стресс для че-
ловека?

– Как ни странно это звучит, 
опасен не стресс как таковой,  
а его последствия и неспособ-
ность организма адаптироваться 
к действию стресса. Это приводит 
к тому, что нарушается гомеостаз, 
то есть внутреннее «равновесие» 
организма, и развивается состоя-
ние аллостатической нагрузки. 

Возьмём, например, ишемиче-
скую болезнь сердца. Когда на 
человека действует неблагопри-
ятный фактор, например неуве-
ренность в завтрашнем дне или 
ругань начальника на работе, ор-
ганизм мобилизует все свои вну-
тренние резервы и даёт отпор: по-
вышается артериальное давление. 
В норме, когда воздействие стрес-
сора кончилось, давление снижа-
ется до обычного уровня. Но если 
стрессор действует постоянно (на-
пример, начальник хамит каждый 
день или зарплату задерживают 

регулярно), то, соответственно, 
и организм всё время реагирует 
повышенным давлением – и по-
степенно «привыкает», начинает 
«считать» повышенное давление 
нормальным. В этом случае дав-
ление с прекращением действия 
стрессора уже не возвращается к 
исходным значениям, накаплива-
ется аллостатический груз. 

Гомеостатическая среда орга-
низма имеет свои гомеостатиче-
ские константы, к которым отно-
сится и артериальное давление. 
Стресс «сдвигает» эти констан-
ты на более высокий уровень.  
И уже даже если нет воздей-
ствия стрессоров, повышенное 
артериальное давление является 
как бы нормальным. Это и будет 
аллостазом, то есть гомеоста-
зом на новом уровне. Это очень 
опасно, так как жизнедеятель-
ность организма осуществляет-
ся в весьма узких диапазонах. 
Сдвиг одного параметра влечёт 
за собой изменения других. На-
пример, из-за повышения арте-

риального давления меняются 
реалогические свойства крови, 
то есть связанные с её способно-
стью перемещаться по сосудам. 
Говоря простым языком, кровь не 
должна быть ни слишком густой, 
ни слишком жидкой: первое чре-
вато тромбами, второе – крово-
течениями. Это, в свою очередь, 
может привести к инсультам и 
инфарктам.

– Почему механизмы развития 
хронического эмоционального 
стресса нужно исследовать имен-
но на молекулярном уровне?

– Стресс способен проявлять-
ся на разных уровнях реализации 
живого: это может быть орга-
низменный уровень, системный 
(например, сердечно-сосудистой 
системы), органно-тканевой и 
молекулярно-клеточный. Не пони-
мая основы структурных измене-
ний, нельзя повлиять на весь орга-
низм. Поэтому мы рассматриваем 
самый базовый уровень изучения 
стресса – молекулярный. 

Кроме того, сейчас в научной 
литературе достаточно большое 
внимание стали уделять пробле-
мам так называемого оксидативно-
го стресса, в реализации которого 
участвуют процессы свободнора-
дикального окисления. Показано, 
что свободные радикалы, образу-
ющиеся в процессе митохондри-
ального дыхания, являются вто-
ричными мессенджерами, то есть 
участвуют в механизмах передачи 
сигналов. Искажение этих сигна-
лов напрямую связано со способ-
ностью организма к адаптации и 
«сопротивляемостью» внешнему 
воздействию. Поэтому без пони-
мания молекулярных механизмов 
развития стресса невозможно 
создать новые лекарства, кото-
рые будут действовать на опреде-
лённые звенья сигнальных путей.  
А не зная сигнальных путей, не-
возможно оценить эффективность 
применения немедикаментозных 
методов лечения.

Без понимания первоосновы  
(в данном случае – молекулярных 
механизмов стресса) очень сложно 
говорить о целостном понимании 
проблемы стресса. Это общеми-
ровая тенденция. Есть высказыва-
ние: «XX век – век очень больших 
расстояний, XXI век – век очень 
маленьких расстояний».

– ВМБШ здесь взаимодей-
ствует с другими научными 
центрами, университетами? 
Можете привести примеры со-
трудничества?

– Сложность развития биоло-
гической науки сегодня такова, 
что даже самые мощные центры 
в России и за рубежом в одиночку 
могут изучить только определён-
ный, достаточно узкий сегмент 
какой-либо проблемы. Поэтому 
сотрудничество с ведущими ис-
следовательскими центрами и 
университетами крайне важно. 

Например, мы взаимодейству-
ем с Институтом психологии 
Российской академии наук, Си-
бирским отделением РАН, уни-
верситетами США и Австралии. 
Там есть уникальное оборудова-
ние, которым в мире обладают 
лишь отдельные центры. Каждый 
специализируется на выполнении 
какой-либо узкой задачи, напри-
мер в Институте психологии РАН 
занимаются решением психоло-
гических проблем организма в 
целом. Конечно, очень важен их 
опыт в создании методов оценки 
последствий стрессов, предска-
зания развития стрессов, оцен-
ки психического статуса людей: 
мы должны понимать, как они 
реализуются на макроуровне.  
А вот, например, Сибирское отде-
ление РАН специализируется на 
изучении метаболитов – продук-
тов промежуточного и конечно-
го обмена веществ – с помощью 
ядерно-магнитного резонанса. 
Благодаря мощным томографам, 
находящимся в распоряжении 
Сибирского отделения РАН, есть 
возможность заниматься так на-
зываемой метаболомикой. Это 
новая отрасль биологической на-
уки. Её суть в том, что параллель-
но и одновременно, неинвазивно 
изучается огромное количество 
(до нескольких сотен) метаболи-
тов в разных частях организма – 
например, в головном мозге и в 
печени.

– На чём станет специализи-
роваться ВМБШ ЮУрГУ?

– Здесь помимо всего прочего 
особое внимание планируется 
уделять изучению посттравмати-
ческих стрессорных расстройств 
(синдрома ПТСР, он же – вьетнам-
ский или афганский синдром) и 
роли печени в развитии стресса. 

В чём сущность ПТСР? В от-
сутствие стрессора (когда стрес-
совая ситуация уже позади) в го-
ловном мозге по каким-то, пока не 
совсем ясным причинам, форми-
руется патологический очаг воз-
буждения, заставляющий снова 
и снова вспоминать пережитое. 
Спрогнозировать, у кого этот 
синдром разовьётся, а у кого нет –  
глобальная задача. Кроме того, 
лечение и профилактика данного 
синдрома достаточно трудны из-
за плохой изученности молекуляр-
ных механизмов – неизвестно, как 
они проявляются в отдалённых 
последствиях. 

Например, человек, вернувшись 
из «горячей точки», ведёт себя аб-
солютно адекватно, причём уро-
вень обменных процессов у него 
тоже в норме. Но через полгода 

или год, а то и больше, вдруг, ни 
с того ни с сего начинаются нару-
шения сна, возникает зависимость 
от курения, употребления спирт-
ного, азартных или компьютер-
ных игр, с помощью которых он 
пытается «заглушить» страшные 
воспоминания. Проявляется син-
дром ПТСР у значительного чис-
ла людей, переживших стрессовое 
состояние, например, побывавших 
на войне, но спрогнозировать, кто 
именно станет его жертвой, на 
сегодняшний день абсолютно не-
реально. Лечение лучше начинать 
тогда, когда синдром ещё не дал о 
себе знать. Кстати, этой проблеме 
посвящена одна из программ, на 
которую военное ведомство США 
выделяет значительные суммы.

Особое место в структуре 
ВМБШ занимает научно-образо-
вательный центр биомедицинских 
технологий, который возглавляет 
Ольга Борисовна Цейликман. Он 
решает ряд задач, которые по-
нятны уже из самих названий 
входящих в него лабораторий: 
молекулярно-генетических иссле-
дований здоровья и развития чело-
века (руководитель – Инна Викто-
ровна Фекличева), перспективных 
исследований молекулярных ме-
ханизмов стресса (руководитель –  
Вадим Эдуардович Цейликман), 
компьютерного моделирования 
лекарственных средств (руководи-
тель – Владимир Александрович 
Потёмкин), перспективных ма-
териалов в медицине (руководи- 
тель – Сергей Викторович Таска-

победить стресс
Одно из прорывных 
направлений,  
над которыми работают 
учёные нашего 
университета, –  
исследование 
молекулярных 
механизмов развития 
хронического 
эмоционального стресса. 
Рассказывает кандидат 
медицинских наук, 
директор Высшей 
медико-биологической 
школы (ВМБШ) ЮУрГУ 
Денис Козочкин.
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ев), психологии и психофизиоло-
гии стрессоустойчивости и креа-
тивности (руководитель – Вера 
Геннадьевна Грязева).

– Как именно можно бороться 
с синдромом ПТСР?

– В рамках того, чем занимает-
ся ВМБШ ЮУрГУ, сейчас сфор-
мирован универсальный междис-
циплинарный подход, заключаю-
щийся в том, что у нас трудятся 
специалисты по биотехнологиям 
и клинической психологии, фун-
даментальной медицине и 3D 
QSAR-анализу. 

Разработана и сейчас находится 
на старте концепция так называе-
мых «умных рационов» (Smart-
рационов): например, начата 
разработка проекта под общим 
названием «Хлеб-антистресс», 
который позволит контролиро-
вать некоторые гомеостатические 
константы, в частности уровень 
сахара в крови, и таким образом 
уменьшать последствия стресса. 
Потому что в ответ на воздей-
ствие стресса выделяются так 
называемые глюкокортикоидные, 
то есть способствующие повы-
шению уровня сахара, гормоны.  
А «умный» хлеб поможет погасить 
последствия этого гормонального 
всплеска. Внедрение в потреб-
ление инновационного хлеба-
антистресса с лекарственными и 
профилактическими свойствами 
благоприятно повлияет на здоро-
вье населения. Мы рассматрива-
ем варианты и других «умных» 
пищевых продуктов, для которых 
будут разрабатываться персони-
фицированные рекомендации по 
индивидуальным программам.

К разработке этих рекоменда-
ций планируется активно привле-
кать психологов. Учитывая осо-
бенности метаболизма, его про-
явления в характерологических 
чертах, индивидуальные психо-
типы, можно будет рекомендовать 
высокотехнологичные продукты 
для профилактики и коррекции 
стрессовых состояний.

– Возможности нашего вуза 
поз воляют реализовать эти за-
мыслы?

– Да, Южно-Уральский госу-
дарственный университет – очень 
удобная площадка, поскольку 
здесь много возможностей для 
реализации мультидисципли-
нарности, например, в проект 
планируется включить изучение 

результатов геронтомаркетинга – 
создания продуктов и услуг для 
пожилых потребителей. Также 
наличие высококлассных специ-
алистов в экономической сфере 
будет способствовать грамотному 
и эффективному внедрению инно-
вационных разработок в реальный 
сектор экономики. 

Отдельно стоит отметить на-
личие в вузе суперкомпьютерных 
мощностей, с помощью которых 
можно рассчитать очень слож-
ные механизмы взаимодействия 
между различными молекулами, 
что позволяет говорить о так на-
зываемом 3D QSAR-анализе. Его 
можно провести только с помо-
щью суперкомпьютера. Речь идёт 
о создании и изучении веществ 
с заранее заданными характери-
стиками: зная структуру, можно 
проанализировать её биологиче-
ские свойства, представить, как 
взаимодействуют между собой 
сложные молекулы.

– Будет ли участвовать в этой 
работе молодёжь?

– Да, безусловно, будем при-
влекать студентов – бакалавров, 
магистров, а также аспирантов и 
молодых специалистов. Мы дела-
ем ставку на активную молодёжь 
– это наш кадровый резерв. 

В настоящее время в ВМБШ 
действуют две исследователь-
ские группы, в которые входят 
аспиранты и молодые научные со-
трудники НОЦ биомедицинских 
технологий, студенты и аспиран-
ты кафедры клинической пси-
хологии. Одна из групп как раз 
занимается разработкой хлеба-
антистресса. Вторая сосредото-
чена на возможности предсказать 
и оценить последствия стресса. 

Нам активно помогают молодые 
специалисты в области суперком-
пьютинга. Планируется создать 
универсальный научный подход 
для оценки последствий стрес-
са и сформировать программное 
обеспечение для профилактики 
воздействия широкого диапазона 
стрессоров. Результаты исследо-
ваний будут активно включаться 
в научно-образовательный про-
цесс. Так что перед нами стоят 
сложные, но интересные задачи, 
мы упорно работаем над их ре-
шением и уверены в достижении 
результата.

Беседовал  
Иван ЗАГРЕБИН

16 июня на площадке кафедры 
«Оценка бизнеса и конкурентоспо-
собности» (ныне – кафедра «Бух-
галтерский учет, анализ и аудит» 
ВШЭУ) состоялись защиты бака-
лавров направления подготовки 
«Экономика», профиль «Экономи-
ка недвижимости». Тематика вы-
пускных квалификационных работ 
основана на материалах деятель-
ности госструктур и коммерческих 
предприятий. Государственной 
аттестационной комиссией высо-
ко оценены исследования в сфере 
кадастровой оценки объектов не-
движимого имущества.

На защитах присутствовали ве-
дущие руководители госструктур 
и реального сектора экономики. 
Аттестационную комиссию воз-
главил директор агентства недви-
жимости «Инвест-бизнес кон-
салтинг» («IBC-Недвижимость») 
Станислав Ахметзянов.

Риелторы высоко оценили ис-
следование, посвященное оценке 
недвижимого имущества про-
изводственного предприятия с 
целью привлечения инвестиций, 
работу, посвященную оценке стра-
ховой стоимости недвижимого 
имущества СПАО «Ингосстрах», 
а также исследование совершен-
ствования требований банка к 
оценке объектов недвижимости 
при выдаче ипотечных кредитов 
банком ВТБ24.

Станислав Ахметзянов отметил 
высокое качество подготовки вы-
пускников.

– Работы сегодняшних студен-
тов значительно более актуальны 
и приближены к действительно-
сти, чем исследования десятилет-
ней давности, и это очень радует, –  
подчеркнул председатель аттеста-
ционной комиссии. – Большин-
ство студентов в работах верно 
вычислили ставку капитализации 
(показатель, который описывает 
отношение рыночной стоимости 
актива к чистому доходу за год), 
что также говорит о серьезном 
подходе, высоком уровне подго-
товки и адекватном восприятии 
ситуации на сегодняшнем рынке 
недвижимости.

По результатам блестящей 
защиты сразу пять выпускниц 
кафедры приглашены работать 
в «IBC-Недвижимость» и одна –  
в риелторскую компанию «Служ-
ба недвижимости».

Бакалавры 2016 года успешно и 
ярко реализовали свой потенциал 

как на практике, так и в научно-
исследовательской сфере. Их ра-
боты неоднократно завоевывали 
призовые места на Международ-
ной научно-практической конфе-
ренции «Фундаментальные и при-
кладные научные исследования» 
(Екатеринбург), конференции 
«Студент и научно-технический 
прогресс» (ЮУрГУ). 

По мнению заведующего ка-
федрой «Оценка бизнеса и кон-
курентоспособности», доктора 
экономических наук Ирины Иго-
ревны Просвириной, активное 
участие студентов в конферен-
циях и публикации в научных 
журналах развивают навыки 
стратегического мышления и 
позволяют формировать анали-
тический подход к научным и 
производственным задачам, что 
впоследствии обязательно при-
годится в работе.

Юлия РУДНЕВА

бакалавры защитились

Уважаемые абитуриенты, родители, 
студенты и преподаватели!  
Будем рады вас видеть на официальном 
сайте Высшей школы экономики  
и управления ЮУрГУ http://hsem.susu.ru/.

– ВШЭУ ЮУрГУ – первая ласточка в изменении 
структуры вуза в рамках Проекта 5-100, направлен-
ного на повышение конкурентоспособности круп-
нейших российских университетов среди ведущих 
мировых научно-образовательных центров. Все 
экономические факультеты, институты и подразде-
ления объединяются в структуру принципиально 
нового формата, чтобы в перспективе университет 
вошёл в пул лучших вузов РФ и повысил конкурен-
тоспособность на мировой арене, – говорит дирек-
тор Высшей школы Андрей Шмидт.

По словам Андрея Владимировича, каждая ка-
федра ВШЭУ имеет четкое научное направление, 
которое соотносится с научными специальностями 
ВАК РФ.

В рамках участия ЮУрГУ в Проекте 5-100 в 
ВШЭУ будет организована зона элитной подготов-
ки для абитуриентов с высокими баллами за ЕГЭ,  
а также зона бизнес-образования по программам 
MBA. Среди важнейших преимуществ Высшей 
школы экономики и управления – внедрение в обу-
чение передовых моделей и технологий образования: 
MOOC, LMS, E-learning, использование профессио-
нальных кейсов (Лаборатория кейсов).

Студенты ВШЭУ смогут проходить обучение в 
условиях англоязычной среды и участвовать в про-
граммах двойных дипломов, которые ЮУрГУ осу-

ществляет совместно с ведущими университетами 
США, КНР, Европы и стран ШОС. Вуз активно со-
трудничает с такими крупными, работающими по все-
му миру корпорациями, как PricewaterhouceCoopers, 
Emerson, Endress&Hauser, SMS Siemag, а значит, 
самые целеустремленные и активные слушатели 
ВШЭУ смогут проходить практику в ведущих транс-
национальных компаниях – то есть, начинать строить 
успешную карьеру еще на студенческой скамье.

Высшая школа экономики и управления стремит-
ся не просто готовить качественные экономические 
и управленческие кадры, но и прививать студентам 
предпринимательский дух, воспитывать бизнесменов 
новой формации! Это возможно только при парал-
лельном взаимовыгодном развитии науки, образо-
вательных технологий и бизнеса.

Ксения МАШКОВА

У вшЭУ появился сайт

семинар  
пО УникальнОй 
метОдике

20 июня в Южно-Уральском 
государственном университете 
состоялся семинар ABCs of Style, 
Grammar and Struсture of Research 
Publications, организованный 
Управлением международного со-
трудничества и Институтом меж-
дународного образования ЮУрГУ. 
Преподаватель – директор Офиса 
академического письма (Academic 
Writing University Center) НИТУ 
«МИСиС» Елена Базанова.

Елена Михайловна разработала 
уникальную авторскую методику 
обучения исследователей тому, 
как учитывать содержательные и 

языковые требования журналов, 
индексируемых базами данных 
Scopus и Web of Science. Семинар 
вызвал огромный интерес у пред-
ставителей факультетов и инсти-
тутов.

Мероприятие входит в цикл 
обучающих программ Офиса ака-
демического письма, создаваемого 
в Южно-Уральском государствен-
ном университете в рамках Про-
екта 5-100.

Олеся ШАРАФУТДИНОВА

кандидат  
иЗ ирака

Аспирант кафедры уравнений 
математической физики Южно-
Уральского государственного 

университета, старший препода-
ватель иракского Университета 
Басры Фаза Лафта Хасан Хасан 
защитила диссертацию на соис-
кание ученой степени кандидата 
физико-математических наук.

Вместе со своим научным 
руководителем Минзилей Са-
гадеевой она исследовала тему 
«Ограниченные решения одного 
класса линейных динамических 
уравнений в квазисоболевых про-
странствах» по специальности 
«Дифференциальные уравнения, 
динамические системы и опти-
мальное управление». 

Защита состоялась 14 июня в 
диссертационном совете при Во-
ронежском государственном уни-
верситете.

Мария ИЛЬИНА
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Ритуал остаётся неизменным 
в течение многих лет. Однако на 
этот раз вместе с будущими офи-
церами клятву верности Родине 
дали те, кто прошёл обучение по 
программам подготовки сержантов 
и рядовых.

На плацу выстроились и замер-
ли по стойке «смирно», сжимая ав-
томаты, слушатели ФВО – и перед 
ними под звуки старинного марша 
лейб-гвардии Преображенского 
полка, чеканя шаг, промарширо-
вала знамённая группа с флагом 
Российской Федерации и знаменем 
части.

Студенты поочередно подходили 
к столу, громко произносили слова 
присяги и, поставив подпись в спи-
ске, возвращались в строй. Краси-
вый ритуал, без сомнения, навсегда 
останется в памяти присягавших и 
их родных и близких, присутство-
вавших на церемонии. Погода в тот 
день никак не могла наладиться: то 
выглядывало солнце, то набегали 
тучи, ветер стихал и вновь налетал 
порывами – но это, разумеется, не 
смогло испортить всеобщего ра-
достного настроения.

Начальник факультета военно-
го обучения полковник Николай 
Алексеевич Карпов поздравил 
слушателей ФВО с принятием при-
сяги. Трижды грянуло «Ура!». При-
сягнувшие хором исполнили гимн 
Российской Федерации.

На состоявшемся митинге вы-
ступил ректор ЮУрГУ Александр 
Леонидович Шестаков. Глава вуза 
также поздравил студентов, и осо-
бо отметил, что те, кто учится на 
факультете военного обучения, – 
надежда и опора нашей Родины. 
В условиях, когда агрессивные 
империалистические круги Запада 
пытаются ослабить нашу страну, 
внести раскол в общество, России 
особенно необходимы крепкая 
экономика и сильная армия. Ребя-
та, окончившие ФВО, получают 
две специальности – военную и 
гражданскую. Поэтому они могут 
и должны внести реальный вклад 
в развитие страны и защитить Оте-
чество в случае опасности. Пол-
ковник Карпов подчеркнул, что 
присяга для каждого гражданина –  
это клятва верности Родине, кото-
рой присягнувший будет служить, 
которую станет защищать, как и 
своих родных и близких. Он по-
желал выпускникам факультета 
добиться успехов и всегда быть 
достойными высокого звания граж-
данина России.

После митинга присягнувшие 
по традиции дважды промарши-
ровали по плацу, но в этом году не 
поротно, а повзводно. Второй раз 
шли под бодрые строевые песни –  
«Служить России», «Марш тан-
кистов» («Броня крепка и танки 
наши быстры»), «Три танкиста» 

«мы родине своей 
присягу принесли»

(«На границе тучи ходят хмуро»), 
«Солдатушки, бравы ребятушки», 
«Катюша», «Маруся» («Зелёною 
весной под старою сосной»), «При-
сяга» («Две матери солдата любят: 
Мать-Родина и просто Мать. Сол-
дат, приняв присягу, будет свою 
Отчизну охранять»)… На печатаю-
щих шаг бравых ребят с волнением 
и восхищением смотрели родные 
и друзья: каждый стремился раз-
глядеть в общем строю одного – 
своего – и запечатлеть на фото или 
видео. Затем на открытом воздухе 
состоялся небольшой концерт: вы-
ступила рок-группа ЮУрГУ «Пер-
вый раз».

О том, как они учились на 
ФВО и почему решили пойти 
на этот факультет, университет-
ским СМИ – «Технополису» и 
«ЮУрГУ-ТВ» – рассказали Ар-
тём Иванов и Юлиан Ионов (оба –  
с архитектурно-строительного фа-
культета), Никита Орёл (механико-
технологический факультет) и 
Арсений Мисюра (факультет мате-
риаловедения и металлургических 
технологий). По их мнению, хотя и 
не всякий должен связывать жизнь 
с армейской службой, но долг каж-
дого настоящего мужчины – овла-
деть навыками, необходимыми 
защитнику Родины, чтобы быть 
способным дать отпор её врагам. 
Ратная наука нелегка, но осваивать 
её было интересно. И, конечно,  
в этом деле им помогал, вдохнов-
лял пример героев Отчизны раз-
ных поколений. Ребята отметили, 
что обучение на ФВО дисципли-
нирует, позволяет получить до-
полнительное образование, а это в 
свою очередь расширяет возмож-
ности для карьерного роста.

В этот день рядом с молодыми 
людьми были родители, друзья, 
любимые девушки. Они также по-
делились положительными впечат-
лениями от увиденного. Родители 
благодарили командиров, упомина-
ли, что заметна военная выправка 
ребят.

Впереди у слушателей ФВО ещё 
выпускные экзамены. А 18 июля на 
площади перед главным корпусом 
ЮУрГУ пройдёт традиционная 
церемония прощания с флагом фа-
культета военного обучения.

Глядя на этих отважных парней, 
испытываешь чувство гордости 
за родную страну и университет.  
И веришь: любые планы инозем-
ных захватчиков провалятся. Ибо 
такие ребята будут, как поётся в из-
вестной песне, «верою и правдою 
служить России».

В нынешнем году военную присягу приняли более шестисот 
слушателей факультета военного обучения (ФВО) ЮУрГУ. 
25 июня церемония состоялась в танковой бригаде  
под Чебаркулём, где много лет проходят сборы те,  
кто выбрал военно-учётную специальность, связанную  
с боевыми машинами. Ранее, 18 июня, были приведены  
к присяге будущие связисты – они выезжали на сборы  
в Ульяновскую область.

Фото Юрия МЕШКОВА

24 июля в Актовом зале ЮУрГУ состоялось 
празднование 20-летия международного факультета, 
ныне вошедшего в структуру Института лингвистики  
и международных коммуникаций.

В зале собрались студенты, преподаватели и сотрудники вуза, вы-
пускники разных лет и, конечно, декан факультета Владимир Петро-
вич Горшенин. Автором сценария и вдохновителем праздника стала 
заместитель декана по внеучебной и воспитательной работе Татьяна 
Васильевна Вирачева.

Со сцены от имени и по поручению ректора ЮУрГУ Александра 
Леонидовича Шестакова студентов, сотрудников и профессорско-
преподавательский состав факультета поздравил проректор по учеб-
ной работе Андрей Владимирович Шмидт.

Также лично поздравили факультет с 20-летием депутат Государ-
ственной Думы РФ Валерий Карлович Гартунг и один из выдающих-
ся выпускников международного – генеральный директор Челябин-
ского кузнечно-прессового завода Андрей Валерьевич Гартунг.

Поздравить факультет с юбилеем пришёл и Герман Платонович 
Вяткин – становление международного пришлось именно на то вре-
мя, когда нынешний президент вуза был ректором. Тёплые слова в 
адрес факультета-юбиляра говорили декан факультета материало-
ведения и металлургических технологий (ныне вошедшего в состав 
Политехнического института) Геннадий Георгиевич Михайлов –  
в прошлом проректор по учебной работе; декан факультета компью-
терных технологий, управления и радиоэлектроники (ныне вошед-
шего в состав Высшей школы электроники и компьютерных наук) 
Лев Сергеевич Казаринов; директор Института естественных и точ-
ных наук Алевтина Викторовна Келлер, в своё время возглавлявшая 
кафедру общеобразовательных дисциплин, некогда входившую в 
структуру международного.

Выступавшие единодушно отмечали большую роль факультета 
в жизни университета, желали успехов его бывшим и нынешним 
студентам, приводили им в пример выдающихся выпускников.

Разумеется, празднование не обошлось без подарков и наград. 
Заведующим кафедрами, преподавателям и сотрудникам вручили 
почётные грамоты, благодарственные письма, в том числе от главы 
региона, Законодательного собрания Челябинской области, город-
ской администрации и областного Минобрнауки.

В программу праздничного концерта вошли выступления лучших 
творческих коллективов ЮУрГУ: хора Primavera, «Уральского раз-
долья», ансамбля бального танца, студии «Пианист». 

Много ещё в тот день говорили о факультете, его истории, пре-
подавателях, студентах. Выпускники, окончившие международный 
по разным направлениям подготовки и сделавшие блестящую карье-
ру, с благодарностью вспоминали альма-матер, своих наставников, 
неустанно повторяя, что секрет успеха – в качественном образова-
нии, полученном на факультете, и призывая нынешних студентов 
прилежно учиться.

Полосу подготовил Иван ЗАГРЕБИН

международному 
факультету – 20 лет!

наша справка
Международный факультет ЮУрГУ –  

один из немногих в России – ещё в са-
мом начале своего становления сформу-
лировал собственную миссию: обеспе-
чивать престижность и международный 
уровень образования, развиваться за 
счёт инноваций, справедливо и по до-
стоинству вознаграждать труд каждого сотрудника и студента; 
действовать как ответственный член общества. Именно поэтому 
здесь всегда рады видеть вдумчивых и творческих абитуриен-
тов, чтобы помочь им стать полноценными, грамотными, вос-
требованными специалистами.

Всё началось в мае 1992 года с совместного российско-
австрийского предприятия «Международный факультет ЧГТУ», 
осуществлявшего повышение квалификации и переподготовку 
менеджеров среднего и высшего звена предприятий Уральского 
региона.

В июне 1996 года вышел приказ ректора ЧГТУ, доктора хи-
мических наук, члена-корреспондента Российской академии 
наук Германа Платоновича Вяткина о создании международ-
ного факультета – который сегодня динамично развивается, 
совершенствует образовательную деятельность, налаживает 
связи с зарубежными университетами под руководством де-
кана, доктора экономических наук, профессора, члена Совета 
Российской ассоциации бизнес-образования, члена коллегии 
министерства образования и науки Челябинской области Вла-
димира Петровича Горшенина.

Высокий уровень компетенции, отличная языковая подготов-
ка позволяют выпускникам факультета успешно конкурировать 
на рынке труда и показывать более высокие результаты, чем 
другие соискатели.

Международный факультет предоставляет качественное об-
разование в области менеджмента с использованием европей-
ских образовательных технологий, имеет многолетний опыт 
взаимодействия с Международным институтом менеджмента 
«Линк» и Открытым университетом Великобритании, сотруд-
ничество с которым ведётся более 15 лет; подобным опытом 
могут похвастаться единицы учебных заведений России.

Помимо напряжённой учебной и научной работы междуна-
родный факультет предоставляет прекрасные возможности для 
творческой реализации. Студенческий совет и профбюро ведут 
большую работу. Действует студенческое самоуправление.
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– В 2008 году по моей инициативе мы с 
другом Юрия Леонидовича Сергеем Василье-
вым организовали выставку «20 лет без Юрия 
Теуша» – первую после смерти фотографа в 
1988 году, – рассказывает Павел Васильевич. –  
Решил в Интернете посмотреть информа-
цию о знаменитом авторе. Каково же было 
моё удивление, когда я увидел, что Юрия 
Леонидовича почти забыли! Только Владлен 
Феркель и Дмитрий Латухин на сайте «Челя-
бинский Глобус» писали: «К сожалению, нам 
не удалось добиться сносных результатов при 
подготовке снимков. Всего четыре фотогра-
фии, которые были опубликованы в книжице 
карманного формата, изданной на ужасной 
бумаге, практически, без полутонов... Мастер 
и учитель заслуживал большего. Похоже, это 
удел всех талантливых людей, часто гранича-
щий с абсурдом, на нашей с вами родине».

Вот уже четверть века вдова Юрия Теуша 
Кира Сергеевна ежегодно в декабре при-
езжает в Челябинск, чтобы в день рожде-
ния супруга положить на его могилу цветы.  
В 2008 году она посетила выставку в деловом 
центре «Челябинск-Сити», где и состоялось 
наше знакомство. Мы подружились, и я сразу 
же предложил написать воспоминания о на-
шем знаменитом земляке для будущей книги 

База «Наука» – это уникальное 
место для отдыха вблизи озера 
Большой Сунукуль. Удалённость 
от городского шума и суеты, тихая 
и живописная природа, уютные 
корпуса и деревянные домики – всё 
это создает уютную и гостеприим-
ную атмосферу. Из окон корпусов 

открывается вид на озеро и благо-
устроенный песчаный пляж.

По сле реконструкции база 
переведена на круглогодичную 
эксплуатацию. Теперь у сотруд-
ников и преподавателей ЮУрГУ 
есть уникальная возможность от-
дохнуть зимой и провести выход-

(вскоре сборник «Юрий Теуш. Возвращение 
имени» выйдет в свет).

В 2010 году мы организовали в ЮУрГУ 
выставку, приуроченную к 80-летию фото-
мастера. Её открывали Кира Теуш и прези-
дент университета Герман Вяткин. В 2011 го- 
ду работы мастера демонстрировались уже 
в картинной галерее на первом этаже дома, 
где жил Юрий Леонидович (площадь Револю-
ции, 1). Выставка «Хранители памяти» была 
приурочена к 275-летию Челябинска. В том 
же году 31 августа по инициативе Германа 
Вяткина открылась постоянно действующая 
фотогалерея, которая стала носить имя Юрия 
Теуша, окончившего в свое время автотрак-
торный факультет ЧПИ–ЮУрГУ. Выставка 
работ знаменитых фотографов – выпускников 
вуза называлась «Четыре кита “Челябинско-
го фотоклуба”» и включала самые известные 
снимки фоторепортёра газеты «Советский 
спорт». 31 августа 2016 года, к пятилетию 
университетской фотогалереи, откроется 
двадцатая по счёту эксклюзивная выставка 
работ Юрия Леонидовича. В экспозицию 
«Олимпиада-80» войдут не выставлявшиеся 
ранее снимки из архива, который прилетел из 
Израиля. И это станет лучшим подарком от 
ЮУрГУ к 280-летию Челябинска!

Могу с гордостью подвести итог восьми-
летнего возвращения имени Юрия Теуша 
в культурную среду мегаполиса. Сегодня в 
любой поисковой системе Интернета, набрав 
два почти забытых слова – Юрий Теуш, – 
вы получите сотни и сотни упоминаний и 
статей о человеке, который был таким же 
брендом культурной среды нашего города, 
как ансамбли «Ариэль» и «Уральский дик-
силенд», СТЭМ Челябинского политехни-
ческого института «Манекен», Ильменский 
фестиваль бардов.

31 августа Кира Сергеевна Теуш, которая 
передала мне по акту архив мужа в прекрас-
ной сохранности, прилетит в альма-матер –  
в своё время она защищала в нашем вузе 
диссертацию и занимала пост его учёного 
секретаря, – чтобы в торжественной обста-
новке в зале Учёного совета ЮУрГУ пере-
дать архив негативов в именной Фонд Юрия 
Теуша государственного архива Челябинской 
области.

В этот же день мы откроем персональную 
фотовыставку мастера фотографии и презен-
туем книгу воспоминаний друзей и учеников 
из Израиля, США, Германии, России и Лат-
вии о легенде советской фотографии.

Но всё это было бы невозможным без 
деятельной помощи президента ЮУрГУ 
(НИУ), Почётного гражданина Челябинска 
и Челябинской области Германа Вяткина, 
который учился в вузе в одно время с буду-
щим известным в мире спортивным фото-
репортёром.

Огромная благодарность от Киры Теуш и 
меня лично тем, кто принимал самое актив-
ное участие в организации этой исторической 
командировки: ректору ЮУрГУ Александру 
Шестакову, президенту Федерации бокса Че-
лябинской области Евгению Вайнштейну, за-
местителю губернатора региона Евгению Го-
лицыну, первому заместителю председателя 
областного совета движения «За возрождение 
Урала» Владимиру Литвинову.

ные дни или отпуск в комфортных 
условиях.

Два трехэтажных корпуса могут 
принять сто десять отдыхающих. 
Имеются одноместные, двухмест-
ные, трехместные и блочные номе-
ра, а также конференц-зал, баня с 
бассейном, баня на плаву, лодки, 
катамараны, парковка, спортивные 
площадки, бар и пляж. В номерах 
есть душевая кабина, холодильник, 
телевизор. В летнее время отды-
хающим могут быть предложены 
деревянные домики.

Телефоны: 8 (351) 685-03-49 
(факс), 8-902-619-94-32, 8-902-
601-56-12; электронный адрес: 
rasimafa@mail.ru. Расположение: 
Челябинская область, Чебаркуль-
ский район, село Непряхино, озеро 
Большой Сунукуль.

Добраться можно на автомо-
бильном транспорте из Челябинска 
по трассе М5, поворот на Чебар-
куль или Мисяш, далее до Непря-
хино либо до поселка Кременкуль 
через деревни Большие Харлуши, 
Кулуево, Яраткулова до Непряхи-
но, а также на электричке до Че-
баркуля, а от вокзала – на автобусе 
до Непряхино.

Стоимость путевок указана по 
адресу: http://www.susu.ru/sites/
default/files/news/prays_nauka.doc.

Детский оздоровительный ла-
герь «Берёзка» основан в 1960 году 
и на протяжении многих лет оста-

ется излюбленным местом отдыха 
детей преподавателей и сотрудни-
ков ЮУрГУ. Более трехсот ребят 
отдыхают здесь ежегодно. Лагерь 
имеет свои добрые традиции, он 
стал центром разработки и реали-
зации уникальных педагогических 
технологий, традиционных и не-
традиционных способов обучения 
и воспитания подростков в услови-
ях временного пребывания.

В «Берёзке» созданы все необхо-
димые условия для оздоровления 
и активного отдыха подростков. 
Ежегодно разрабатывается обнов-
ленная программа детского летне-
го лагеря: это новые тематические 
смены и разнообразные развлека-
тельные мероприятия. Большое 
внимание уделяется физической 
культуре и спорту: работают сек-
ции, оборудованы спортивно-
игровые площадки, проводятся 
эстафеты, спортивные праздники, 
спартакиады.

Воспитательная система в лагере 
органично совмещает опыт педаго-
гов и студентов ЮУрГУ, работаю-
щих вожатыми и руководителями 
творческих кружков. Каждый ре-
бенок развивает и совершенствует 
знания английского языка, инфор-
матики, журналистики, психологии. 
Проводятся занятия по современным 
танцам и вокалу. Студенты ЮУрГУ 
помогают ребятам создать свои  
команды и научиться играть в КВН.

возвращение 
мастера
18 июня в Челябинскую область по инициативе президента ЮУрГУ  
Германа Вяткина и члена президиума областного совета движения  
«За возрождение Урала» Павла Большакова возвратился фотоархив 
самого известного фотомастера Южного Урала Юрия Леонидовича Теуша. 
Четверть века назад вдова увезла архив мужа в Израиль.  
Восемь последних лет наши земляки убеждали Киру Теуш возвратить 
негативы в государственный архив России.

Проживание в благоустроенных 
корпусах, номера двух-, четырех-, 
шести- и девятиместные.

Телефон: 8 (351) 267-98-88. Рас-
положение: Челябинская область, 
Чебаркульский район, село Непря-
хино, озеро Большой Сунукуль.

Добраться можно на автомобиль-
ном транспорте из Челябинска по 
трассе М5, поворот на Чебаркуль 
или Мисяш, далее до Непряхино 
либо до поселка Кременкуль через 
деревни Большие Харлуши, Ку-
луево, Яраткулова до Непряхино,  
а также на электричке до Чебарку-
ля, а от вокзала – на специальном 
автобусе до Непряхино.

Стоимость путевок и расписание 
смен размещены по адресу: http://
prays_beryozka.docx.

Студенческий оздоровительный 
лагерь «Олимп» расположен в  
80 километрах от Челябинска, в  
13 километрах от Чебаркуля, в ку-
рортной зоне на берегу озера Боль-
шой Сунукуль. В стоимость путевки 
входит проживание в четырехмест-
ных деревянных коттеджах, трех-
разовое питание, организованный 
досуг, прокат спортивного инвента-
ря, дискотека, культурно-массовые 
и спортивные мероприятия.

Дополнительную информацию 
можно получить в Профкоме ЮУрГУ 
(аудитория 337 ГУК) и по телефо-
ну 267-90-24.

Юлия ШАМСУТДИНОВА

Спортивно-оздоровительный комплекс Южно-Уральского 
государственного университета включает базу отдыха 
«Наука», студенческий спортивно-оздоровительный лагерь 
«Олимп» и детский оздоровительный лагерь «Берёзка».

приглашаем отдохнуть!приглашаем отдохнуть!
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«фОльк-тОн» – приЗёр  
бажОвскОГО фестиваля

Вокальный ансамбль «Фольк-тон» под руководством Юлии 
Черных успешно выступил на XXIV Всероссийском Бажовском 
фестивале.

Тысячи артистов со всей России – в этом году на участие в «Ба-
жовке» подали заявки более трехсот коллективов, – масса новых 
знакомств, море положительных эмоций и прекрасная природа вдох-
новляли наших студентов.

«Фольк-тон» пел на Яшмовой и Изумрудной сценах, прини-
мал участие в концертах и конкурсных мероприятиях. Наградой  
ансамблю за достойное выступление стали два звания лауреата фе-
стиваля второй степени.

Более подробную информацию можно получить в офици-
альной группе Центра творчества ЮУрГУ: https://vk.com/centr_
tvorchestva.

Ксения МАШКОВА

лаУреаты Dance Generation
Коллектив L-Classic Центра творчества ЮУрГУ под руковод-

ством Натальи Рыковой занял второе место на престижном меж-
дународном чемпионате по хореографическому искусству Dance 
Generation, который проходит в «Зеленом театре» сочинского парка 
«Ривьера». В числе участников – более тридцати коллективов со 
всей России.

Судей и зрителей покорил «Вальс цветов», премьера которого 
состоялась в ходе концерта, посвященного 72-му дню рождения 
ЮУрГУ. Номер исполнили шестнадцать девушек, и многие были 
поражены, узнав, что участницы ансамбля – не профессиональные 
балерины, а будущие инженеры, юристы, экономисты.

В состав авторитетного жюри номинации «Классический танец» 
вошли признанные специалисты и известные в мире современной 
хореографии деятели: заместитель художественного руководителя 
Академии танца Бориса Эйфмана, народный артист России, лауреат 
премий «Золотая маска» и «Золотой Софит» Альберт Галичанин и 
заслуженный артист России, артист Государственного академиче-
ского ансамбля народного танца имени Игоря Моисеева Владислав 
Озерянский.

Звание лауреатов второй степени – наглядное доказательство 
высокого уровня хореографического мастерства студенток. Центр 
творчества ЮУрГУ поздравляет их с очередной победой и желает 
дальнейших успехов.

Юлия ШАМСУТДИНОВА

стУденты Учатся шУтить!
С 1 по 12 июля в СОЛ «Олимп» 

пройдёт Школа КВН. В программе 
мозговые штурмы, мастер-классы, 
интересные встречи, просмотры 
лучших эфиров, лекции о сцени-
ческой культуре и о том, как пра-
вильно писать шутки.

Студентов ждут 12 дней в 
компании лучших объединений 
ЮУрГУ, ежедневные вечерние 
мероприятия и множество новых 
знакомств, а также возможность 
пройти в полуфинал Лиги КВН 
ЮУрГУ (при условии участия в 
четвертьфинале).

Почти всю смену с ребятами проведет резидент «Comedy Баттл», 
участница Stand Up фестиваля в Москве, редактор Лиги КВН  
ЮУрГУ и ее чемпион 2010 года Ольга Андрианова. Каким может быть 
стенд-ап, как научиться его писать и как правильно преподносить,  
с чего стоит начать, расскажет участник Stand Up фестиваля в Мо-
скве, резидент Stand Up 74, полуфиналист чемпионата Урала по Stand 
Up и победитель COMEDY-битвы 2015 года Дмитрий Юдин. Также 
своим огромным и бесценным опытом на протяжении всей смены 
будет делиться участник Премьер-лиги МС КВН сезонов 2015 и  
2016 годов, вице-чемпион Первой лиги МС КВН 2015 года, чемпион 
Центральной Уральской лиги и Региональной М-Лиги 2014 года, 
редактор Лиги КВН ЮУрГУ Дмитрий Орлов.

Крепкий молодой человек в 
бриджах и с кожаной сумкой через 
плечо. Знакомый кого-то из вы-
пускниц? Нет, Андрей Харлапов –  
частный предприниматель, пред-
ставляет парикмахерскую «Кра-
сотка» в челябинском микрорайоне 
Чурилово. В Технологический кол-
ледж ЮУрГУ приехал специально 
в день защиты дипломных работ 
у будущих парикмахеров, чтобы 
самому всех увидеть и пригласить 
кого-нибудь из выпускниц на ра-
боту. И он в своем намерении не 
одинок. Ирина Зорина и Наталья 
Харчикова приехали на защиту из 
салона красоты «Сакура», что на 
улице Салавата Юлаева, – тоже с 
целью присмотреть потенциаль-
ную сотрудницу.

Защита дипломных проектов 
началась, и надо было видеть, как 
Андрей Харлапов сразу после за-
поминающегося выступления 
Алины Бантиковой выскочил в ко-
ридор, чтобы предложить ей свою 
визитку. Что и говорить, фантазий-
ная «прическа для новобрачной», 
представленная выпускницей, при-
емной комиссией тоже была едино-
гласно принята на «отлично». Как 
и еще одиннадцать дипломных ра-
бот. Девять девушек защитились 
на «хорошо» и только одна – на  
«удовлетворительно».

Во-первых, она красавица, во-
вторых, сделала фантастическую 
карьеру от выпускницы колледжа –  
краснодипломницы до владелицы 
парикмахерских, салонов красоты 
и магазинов косметических то-
варов. А еще Галина Николаевна 
уже много лет ведет у учащихся 
колледжа практику по специаль-
ности, а лучших из лучших трудо-
устраивает в свои парикмахерские 
и салоны. Трудно сказать, чего на 
ее мастер-классах больше: опыта 
профессионального или опыта 
занятия предпринимательством 
в условиях российской экономи-
ческой действительности. И то и 
другое захватывающе интересно.

Неизвестно, договорятся ли  
Андрей Харлапов и Алина Бан-
тикова о сотрудничестве. Но оче-
видно, что выпускники Техноло-
гического колледжа известны в 
профессиональном сообществе 
Челябинска. Уровень их подготов-
ки таков, что работодатель готов 
заключить с ними трудовой дого-
вор едва ли не в стенах колледжа. 

Как тут не порадоваться за выпуск-
ниц, за педагогов Надежду Рыжко-
ву, Зинаиду Спицину, Анастасию 
Игнашину и Наталью Шитякову, 
которые с ними работали! Вопрос 
с трудоустройством для многих из 
девушек решается задолго до за-
щиты дипломных работ – еще на 
производственной практике. Так, 
заканчивающая колледж с крас-
ным дипломом Гоар Мкртчян при-
глашена в салон-парикмахерскую 
«Я» в Металлургическом районе, 
а Анастасию Траспову ждут в па-
рикмахерской «Арго», что на Ком-
сомольском проспекте.

Председатель дипломной комис-
сии, генеральный директор ООО 
«Виста-центр» Виталий Булатов 
не скрывает своего удовлетворения 
уровнем дипломных проектов.

– Наша организация занимается 
парикмахерским бизнесом в Челя-
бинской области, давно сотрудни-
чает с колледжем, – говорит он. –  
И на дипломах у парикмахеров я 
уже не в первый раз. Должен от-
метить существенное повышение 
качественного уровня работ. Как 
мне кажется, молодежь начинает 
понимать, что может быть востре-
бовано в жизни. Похвальное усер-
дие. Мастер – основное звено в 
парикмахерском деле. Понравился 
клиенту – он придет в следующий 
раз, нет – никакими коврижками 
его в салон больше не заманить… 
Девочки это понимают, к работе 
относятся очень ответственно. Ди-
пломные испытания они выдержа-
ли. Пожелаем им удачи в жизни!

Начинает Ульянова всегда с 
основного предмета. Каким клиент 
видит себя после стрижки: длина 
волос, текстура, форма затылка, 
виски? Убедившись, что девушки 
правильно следуют составленному 
образу и контрольной пряди волос, 
может отвлечься на личное. Расска-
зать, например, как упросила роди-
телей продать гараж, чтобы опла-
тить аренду помещения для первой 
парикмахерской. И как работала в 
первый самостоятельный год без 
выходных. Девушки недоверчиво 
хлопают глазами и тут же получают 

нагоняй: «Алеся, не крутись, спина 
прямая, стоим напротив рабочей 
зоны, голова клиента на уровне 
груди!». Бедная Алеся застывает на 
месте, а Галина Николаевна уже у 
соседнего кресла: показывает Анне 
Пономарёвой, как правильно под-
резать кончики прядей: «Расчесыва-
ем вниз, следим за вертикалью…». 
Хозяйка салонов, магазинов и па-
рикмахерских продолжает сама 
принимать клиентов – раз в месяц, 
по субботам, – и некоторые из ее 
друзей приезжают даже из Москвы. 
Профессионалов уровня Ульяновой 
в стране немного!

Часа через полтора практиканты 
уже фотографировались со своими 
«моделями». И Галина Ивановна,  
и Ольга Викторовна, и Надежда 
Александровна остались очень до-
вольны прическами. Просили за-
писать их в постоянные клиенты. 
Довольной, несмотря на сверхна-
пряженные два часа, осталась и на-
ставница. Прощаясь, шутливо напут-
ствовала Юлю Рахимову: «Будешь 
работать летом в своих Учалах – не 
забывай, держи марку колледжа!».

Разговариваем после мастер-
класса с практикантами. Странное 
дело: профессионализмом, карье-
рой Ульяновой девочки восхища-
ются, но подражать ей не очень-то 
хотят.

– Знаю, в чем тут дело, – сме-
ется Галина Николаевна. – Личная 
жизнь. У тех, кто занят бизнесом, 
времени на нее остается очень 
мало. Я свою карьеру тоже не в 
семнадцать лет начинала…

выпускницы – 
нарасхват!
В Технологическом колледже ЮУрГУ (с 1 июля –  
в составе ИСТиС) состоялась защита дипломных работ  
по специальности «Парикмахерское искусство»  
В нынешнем году дипломы по этой специальности получают 
22 человека.

путь к успеху

Подготовил Вячеслав БОЛОТНИКОВ

Галина Ульянова – легенда Технологического колледжа 
ЮУрГУ, пример для подражания, кумир и идол всех 
студенток специальностей «Парикмахерское искусство»  
и «Стилистика и искусство визажа».


